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■特派记者 李国平

本 报 北 京 3 月 7 日 电
“定海神针”投保亿元、“穿越
天门洞” 国际飞行大赛、“棋
行大地、天下凤凰”、 乡村音
乐节， 叶文智以旅游营销策
划“大手笔”著称旅游界，被
人称为“鬼手”，坊间和网友
还称他“黄龙洞洞主”，“神龙
见首不见尾”。

对于今日省委书记在人
民大会堂为张家界“打广告”，
叶文智说，“这是张家界的荣
幸，张家界之所以受到书记如
此青睐，是因为张家界确实是
湖南的一张名片。书记的‘广
告’， 对张家界既是鼓励也是
压力。”

他的朋友称他行走商道
“不拘成规” 、“兵行诡道”。接
受采访时，叶文智也是“不拘
成规”：含着香烟，歪着身子，
闭着眼睛娓娓道来，时而吟诵
一首优美的诗词。

他一次次经典策划成功
的秘籍是什么？今日，他揭秘
了穿越天门洞等重大事件营
销策划的诞生过程。

“1999年，那时我入道旅
游界只有几年，充满激情与想
象。” 叶文智说，“不论资金实
力还是对事件的控制驾驭能

力， 那时自己还不够强大，为
一个故事、一个传说、一次心
跳，一次砸进去1900万，回忆
起来就是自己当时太年轻，冲
动加冲劲，给自己留下了一座
座难以超越的高峰。”

叶文智充满才气，夹杂着
些许白发与傲气。 坊间传说
1999年“穿越天门洞”前夕，
他因担心飞机出事曾承受极
大压力，通宵未眠，一夜白头。

“没有压力。”叶文智说，
“不管是飞成功还是撞机，只
要这些人来了，飞了，就一定
会成功。 从传播效果来讲，撞
机的效果会更好。”

叶文智说， 为了人的安
全， 我当然不希望撞机的。但
撞机不会影响我，因为我已经
为所有飞行员、 为这场赛事买
了保险。 再说天门洞实际上有
很厚的岩石层， 经过了专家缜
密论证，不会对其造成破坏。

“产生这个想法，来自于
几个朋友在天门山下喝酒，一
个人突发奇想说‘洋鸡飞越土
洞。’经过大家一番议论，就出
来了。”叶文智说，旅游人多不
是好事， 关键是深度旅游，去
年旅游人次3000多万， 部分
景点饱和， 有些景点人太多，
也需要休假。如黄龙洞迷宫正
在进行2-3年的长假。

周强人民大会堂推介魅力湘西
张家界要做“联合国旅游总部”
开放日向中外媒体为湖南文化产业做“广告”

奇思妙想成就传奇

黄龙洞定海神针亿元投
保、飞越天门洞、国际乡村音乐
周、“卡通市长”卖空气、《追爱》
上春晚……

张家界， 这个建市仅24年
的边陲之城， 自古为蛮夷偏远
之地， 但却从来不缺关注的目
光。

在旅游的目光经济争夺战
中， 张家界为何总能站在皇冠
顶上最耀眼明珠那个位置？全
国人大代表、 张家界市人大常
委会主任朱国军解释说， 在旅
游营销上， 张家界形成了政府
牵头， 企业跟进， 多方合作模
式。大家经常在一起讨论，各种
观点相互碰撞，最后产生火花。

“策划穿越天门洞国际飞
行大赛时， 几个人在天门山脚
下吃饭， 一个朋友望着头顶的
天门洞突发奇想， 如果洋鸡穿
土洞，会不会很有意思？”

“就是这个胡思乱想，成就
了后来的传奇。”朱国军说。

去年10月， 朱国军在新浪
开通了实名微博， 拍照推介张
家界。“效果很好， 当天的点击
量就有4万多。”

他正考虑联系各地的微博
达人，请他们来张家界游玩，然
后通过各种自媒体宣传。

想做“联合国旅游总部”

“张家界植被种类是整个
欧洲的2倍， 是世界级的植物
基因库。张家界独特的石英砂
岩地貌，被学界定名为‘张家
界地貌’， 还有张家界奇异的
喀斯特地形，其旅游天赋世所
罕见。”

“还有张家界独特的文
化。”朱国军说，宋祖英将桑植
民歌《马桑树儿搭灯台》唱进了
维也纳金色音乐大厅，《魅力湘
西》和《天门狐仙》在人民大会
堂这个最神圣的殿堂， 被省委
书记隆重推介。

“它有全中国绝无仅有的、
最纯净的空气， 这可能是你该
去的最佳理由。” 英国著名记
者、 地质学家西蒙·温彻斯特
2007年考察张家界后，在《纽
约时报》 上撰文如此称赞。“张
家界奇峰三千，秀水八百。这里

的山是一根一根， 而不是一座
一座。美丽中国，张家界就是最
好注脚。”朱国军说。

张家界处于中西部地区武
汉、成渝、长株潭以及西安等城
市群的500公里交通几何中
心，5小时交通半径圈内的城市
出游潜在人口将近5000万。张
家界之所以被世人如此“青
睐”，与其不可替代的旅游资源
和传奇般的营销策划密不可
分。

目前，张家界已修编《张家
界市旅游产业发展总体规划
（2009—2030）》。 朱国军说，
“我们已经初步实现建成世界
级旅游目的地， 现在的目标是
要建成世界级的旅游精品，建
成旅游的‘联合国总部’”。

“张家界不靠门票”

去年底， 有关张家界门票
涨价的消息满天飞。 对此朱国
军解释， 去年底张家界黄龙洞
和宝峰湖两个景点确有小幅涨
价，但其他景点未涨。

“张家界不靠门票。”朱国
军说，张家界2011年旅游年收
入为167亿， 其中门票收入10
个亿， 门票收入只占很小一部
分，我们不需要涨价。

对于黄龙洞和宝峰湖门票
分别上涨几元，朱国军说，是因
为两景点要征资源保护费，比
如防止宝峰湖的松木线虫病，
黄龙洞的娃娃鱼保护等。

再说张家界的门票是全国
各大景点最低的。 朱国军说，
245元/张的门票， 能在张家界
游玩2-3天， 如果你通过旅游
局申请休闲度假游， 可以延长
到7天，平均每天才几十元。

我们之所以推出休闲度假
游门票， 是考虑到张家界景点
分布广，面积大，还需要爬山消
耗大量体力， 对于老人等特殊
群体，需要玩一天休息一天。同
时也是鼓励游客在张家界进行
深度旅游。

“世界各地的人，你来我家
住，我来你家住，不花一分钱。
换房游很新潮， 但国人还对其
存有诸多疑虑。” 朱国军说，正
准备建网站， 为世界各地旅客
“换房”旅游搭建平台，防止欺
诈隐患。

■特派记者 李国平

本报北京 3月 7日电
麦当劳将在张家界山顶修餐
厅，预计5月1日前完成首期建
设。此消息一出，舆论哗然。

此前， 张家界在天门山
修建电梯一事也一直备受关
注。

今日，正在北京参加两会
的张家界市人大常委会主任
朱国军就此回应： 确有此事，
但不破坏环境。

“天门山四面悬崖绝壁，
仅靠一条索道上下，游客没有
回路， 是很危险的。” 朱国军
说，一旦上面出现山火等危险
情况，后果不堪设想。同时，游
客上山后必须原路走回，实际
上也加重了景区的负荷，不利
于景区保护。

“建垂直电梯是我们权衡
各种方案的最优选择。” 索道
已有，不可能再建，修路对自
然破坏更大。唯有修建垂直电
梯，最经济有效，对自然环境
破坏最小。

“至于天子山上开麦当
劳，也是为了减少污染方便游
客。” 朱国军说，“游客上山顶
必然需要吃饭。而麦当劳的加
工程序基本在山下完成，垃圾
及时回收，对自然环境破坏降
低到最小。”

“张家界靠绿色起家，更
靠保护立家，张家界人绝不会
自己砸自己的饭碗。” 朱国军
说， 对于旅游资源保护与开
发，市委、市政府早就确立了
“保护第一、开发第二、科学规
划、永续利用”的方针，始终将
保护放在第一位。

朱国军回应麦当劳上天子山：
张家界不会砸自己的饭碗

叶文智谈策划“穿越天门洞”：
冲劲留下一段难以再超越的传奇

“我向新闻界朋友做个广告，张家界有几台
文艺演出，深受游客欢迎，室内演出有《魅力湘
西》，一晚上演出几场，室外演出有大型戏剧《天
门狐仙》，很多游客，包括外国游客说，看到后非
常震撼。百闻不如一见，欢迎大家到张家界看看
这些演出。”

7日上午，人民大会堂湖南厅，第十二届全
国人民代表大会第一次会议湖南团媒体开放日
在这里举行， 湖南团全体代表接受数十家中外
媒体的采访。 当新闻记者问起湖南文化产业发
展成就时，周强书记特意为张家界做“广告”。

■特派记者 李国平

全国人大代表、 凤凰古城文化旅游投资
有限公司董事长 叶文智

全国人大代表、 张家界市人大常委会主
任 朱国军

>>话题连线

“美丽中国”
重在生态建设

全国政协委员、国家
林业局原局长贾治邦3月
7日在回答关于“美丽中
国”的提问时说，“美丽中
国”需要人和自然和谐相
处， 要把林业作为生态建
设的主体。 他指出， 林业
承担着保护和建设森林生
态系统、 保护和恢复湿地
生态系统、 治理和改善荒
漠生态系统、 维护和发展
生物多样性的重要职责。
“把这些做好了， 地球就
能够健康长寿，人类就会
在这个家园里永远繁衍、
生息、进步，这就是我们
向往的‘美丽中国’。”

■据新华社

>>大师解密
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